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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Sin apoyo, atletas van de vender café a abrir OnlyFans 
Buscan opciones para solventar sus gastos de preparación, ante recorte de a Conade al 
monto de becas 
 

 
“Ocupación de vías es por seguridad nacional” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 
Frenan “fast track” a obras de AMLO 
Desechan decreto que pretendía agilizar trabajos sin transparencia 
 

 
Expropian terrenos mexiquenses para el Tren Suburbano 
Gaceta. Decreta el Presidente la medida por utilidad pública en los municipios de 
Tultitlán, Tultepec y Nextlalpan, igual a una superficie de 113,838 metros cuadrados 
 

 
Larrea exigió 9.5 mil mdp por el tramo férreo, acusa el Presidente 
“Ya habrá un acuerdo con él” 
 

 
Detonaría caso Ferrosur quejas ante T-MEC 
Empresas Globales. Preocupa reciente deterioro de certeza jurídica para inversión 
 

 
Sigue tupida la lluvia sobre Germán Larrea y Grupo México 
Pérdida por toma de vías de Ferrosur por la Marina 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: Larrea exigió $9 mil 500 millones por el tramo ferroviario  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/23/politica/005n1pol 
El decreto para lograr el control gubernamental del tramo ferroviario 
Medias Aguas-Coatzacoalcos pretende recuperar la concesión para la 
nación, lo cual dista de ser una expropiación, sostuvo el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. La decisión se adoptó ante la imposibilidad de 
alcanzar un acuerdo con Grupo México, que cambió su postura de buscar 
un arreglo a exigir un pago de 9 mil 500 millones de pesos. 
Desvinculó el desencuentro en torno al tren con la operación de compra de 
Citibanamex, en la cual Grupo México es el principal postor. No hay ningún 
problema en el caso del banco. No es un asunto personal, no es un pleito 
con Germán Larrea. Ojalá y comprendan, no sólo esta empresa, sino otros 
empresarios, ojalá y en un momento de sensatez piensen que un 
gobernante tiene que representar a todos y cuidar el interés público. Es un 
servidor público, no es un empleado, no es un gerente. 
 
Andrés Manuel López Obrador: ‘Ocupación de vías es por 
seguridad nacional’  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/andres-manuel-lopez-obrador-ocupacion-de-vias-
es-por-seguridad-nacional/1588351 
La ocupación de vías de Ferrosur no obedece a diferendo alguno con 
Germán Larrea, dueño de Grupo México, afirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien subrayó que la toma se hizo por motivos de 
seguridad nacional. El mandatario también descartó que la ocupación 
temporal —la cual calificó de legal y constitucional— esté relacionada con 
las negociaciones con Citigroup para la compra de Banamex.  
Detalló que lo que tiene Grupo México es una concesión, por lo que no es 
correcto hablar de que la empresa sufrió una expropiación.  
“¿Qué se expropia? Lo que es propiedad privada. Es muy distinto el 
recuperar una concesión que es de la nación”, indicó. Explicó también que 
Grupo México pedía nueve mil 500 millones de pesos para poner en marcha 
la vía concesionada de Ferrosur, propuesta que fue rechazada.  

https://www.jornada.com.mx/2023/05/23/politica/005n1pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/andres-manuel-lopez-obrador-ocupacion-de-vias-es-por-seguridad-nacional/1588351
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Un decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación, el pasado viernes, 
estableció como justificante la seguridad nacional para declarar la utilidad 
pública de tramos de vías que van de Medias Aguas a Coatzacoalcos, de 
Hibueras a Minatitlán y de El Chapo a Coatzacoalcos, en Veracruz. 
 
Frena Corte 'fast track' para obras de AMLO  
https://www.reforma.com/frena-corte-fast-track-para-obras-de-amlo/ar2609325?v=8 
Ciudad de México. - Otra vez la Corte frenó un proyecto presidencial. Por seis 
votos contra cinco, el máximo tribunal echó abajo el decreto que buscaba 
agilizar obras insignia de la 4T con permisos exprés y opacidad de 
información. El voto decisivo lo dio la Ministra Margarita Ríos Farjat, quien 
apoyó el rechazo al acuerdo presidencial publicado en noviembre de 2021, 
que obligaba a las dependencias federales a expedir en "fast track", en un 
máximo de cinco días, permisos de hasta 12 meses para obras prioritarias 
del Gobierno morenista, como el Tren Maya o la Refinería Dos Bocas. 
La decisión no afecta permisos ya aprobados pues no tiene carácter 
retroactivo. El Ministro Juan Luis González Alcántara fue quien presentó el 
proyecto para invalidar el acuerdo presidencial que fue revisado en la Corte 
a petición del Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI).  
González Alcántara apenas logró la mayoría suficiente para su propuesta de 
que los efectos "entre partes" deben llevar a la eliminación del acuerdo, 
porque estaba dirigido exclusivamente a una de las "partes", es decir, a las 
dependencias del Ejecutivo. 
 
"Nada nos va a doblar", afirma el ministro Alberto Pérez Dayán  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/nada-nos-va-a-detener-afirma-el-ministro-alberto-
perez-dayan/ 
“Estamos fuertes y estamos convencidos, en ese sentido, nada nos va a 
doblar, nada”, afirmó el ministro Alberto Pérez Dayán, quien asistió a la 
presentación del libro "La Defensa y Remediación de los derechos sociales", 
de Isidro E. Muñoz Acevedo, Magistrado del Segundo Tribunal Colegiado en 
Materia Administrativa del Segundo Circuito.  
Al tomar la palabra, agregó que “el día que la Constitución cambie y diga 
otras cosas haremos que esas otras cosas se cumplan, pero mientras no 
estén, haremos que se cumplan las que están a costa de lo que sea”. 

https://www.reforma.com/frena-corte-fast-track-para-obras-de-amlo/ar2609325?v=8
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/nada-nos-va-a-detener-afirma-el-ministro-alberto-perez-dayan/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/nada-nos-va-a-detener-afirma-el-ministro-alberto-perez-dayan/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Dijo que el libro les permitirá a todos aquellos que están vinculados todos 
los días con todos estos nuevos derechos de hasta dónde podemos 
ejercerlos sin caer en los excesos, pudiendo recuperar todo aquello que no 
se ha podido entregar a través de sentencias perfectamente bien 
motivadas, justificadas y que demuestre dentro de la posibilidad lo que se 
debe hacer. “Tenemos que ser sumamente cautelosos y prudentes, la 
política pública corre a cargo de quienes para eso llegaron a gobernar, esa 
es la administración, sus políticas públicas, pero si sus políticas públicas no 
son eficaces, si tenemos modo de apropiarnos de ellas y hacerlos que las 
cumplan, lo haremos”, remarcó. 
 
Expropian terrenos para conectar Suburbano con AIFA  
https://www.reforma.com/expropian-terrenos-para-conectar-suburbano-con-
aifa/ar2609334?v=4 
Ciudad de México. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador expropió 
más de 113 mil metros cuadrados de terreno para la construcción de centros 
de transferencia, que pretenden garantizar la conexión entre el Tren 
Suburbano y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).  
El Mandatario publicó el decreto en la edición vespertina del Diario Oficial 
de la Federación, donde detalló que los predios, de propiedad privada, están 
ubicados en los municipios de Tultitlán, Tultepec y Nextlalpan, en el Estado 
de México. De acuerdo con el decreto, la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) tiene a su cargo la elaboración del 
proyecto para ampliar la Línea 1 del Tren Suburbano, de la estación Lechería 
al AIFA. El documento establece que la expropiación incluye las 
construcciones e instalaciones que se encuentren en los bienes inmuebles. 
"La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) 
propuso decretar la expropiación de la superficie para llevar a cabo la 
construcción de los Centros de Transferencia Modal 1, 3, 4 y 6 del Tren 
Suburbano, y garantizar la conectividad desde y hacia el Aeropuerto 
Internacional Civil y Militar", refiere. 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/expropian-terrenos-para-conectar-suburbano-con-aifa/ar2609334?v=4
https://www.reforma.com/expropian-terrenos-para-conectar-suburbano-con-aifa/ar2609334?v=4


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Expropian terrenos en 3 municipios del Edomex para 
construcción del Tren Suburbano al AIFA  
https://www.milenio.com/negocios/expropian-terrenos-edomex-tren-suburbano-aifa 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador publicó un 
decreto en el Diario Oficial de la Federación (DOF) por el que se expropia por 
causa de utilidad pública una superficie en favor de la federación para llevar 
a cabo la construcción de los Centros de Transferencia Modal 1, 3, 4 y 6 de la 
línea 1 del Tren Suburbano. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) propuso decretar la expropiación de 
la superficie para llevar a cabo la construcción de los Centros de 
Transferencia Modal 1, 3, 4 y 6 del Tren Suburbano, y garantizar la 
conectividad al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).  
El DOF señala que el área corresponde a terrenos de propiedad privada 
ubicados en los municipios de Tultitlán, Tultepec y Nextlalpan, Estado de 
México, que suman una superficie de 113 mil 838 metros cuadrados. 
 
Plan C: hazaña política de mayoría calificada que no se repite 
desde Miguel de la Madrid  
https://www.milenio.com/politica/plan-hazana-politica-repite-miguel-madrid 
Ciudad de México. - La hazaña política de detentar mayoría calificada (334 
curules) no ocurre desde mediados de los años ochenta, cuando el PRI 
obtuvo esa meta en el sexenio de Miguel de la Madrid. Para conseguir el 
llamado Plan C, el partido en el poder tiene que recuperar el control de las 
diputaciones federales pérdidas durante las elecciones de 2021, sobre todo 
en entidades clave para el obradorismo como los son Ciudad de México, 
Estado de México y Michoacán, donde perdieron 30 curules de mayoría 
relativa. Para cumplimentar el Plan C, delineado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la coalición gobernante deberá conseguir cuatro 
curules más que en 2018 (330) o 59 asientos extras de los obtenidos en 2021 
(275). Para ello, los operadores de Morena y sus aliados del Partido del 
Trabajo (PT) y del Verde Ecologista de México (PVEM) tienen que mejorar su 
rendimiento en las zonas urbanas de estados estratégicos como Puebla, 
Colima, Zacatecas e Hidalgo, pues la oposición logró arrebatarles 
diputaciones que se habían ganado en los comicios federales de 2018. 
 

https://www.milenio.com/negocios/expropian-terrenos-edomex-tren-suburbano-aifa
https://www.milenio.com/politica/plan-hazana-politica-repite-miguel-madrid


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Se promueven 'corcholatas' con impunidad desde 2022  
https://www.reforma.com/se-promueven-corcholatas-con-impunidad-desde-
2022/ar2609350?v=4 
Ciudad de México. - Aprovechado los vacíos en la ley, los aspirantes de 
Morena a la Presidencia de la República se promueven rumbo a la elección 
de 2024 en plena impunidad. Eventos masivos, bardas, espectaculares, 
mantas, propaganda utilitaria, publicaciones en redes y en otros medios con 
su nombre e imagen, además de la aceptación abierta de sus deseos 
presidenciales y hasta presentaciones de planes de gobierno han 
predominado en sus agendas desde hace meses. Prácticamente no hay 
diferencia respecto de la campaña de un proceso constitucional y 
derrochan recursos sin rendir cuentas sobre su origen y destino.  
Desde el 12 de junio del 2022 en Toluca, cuando la dirigencia nacional de 
Morena arrancó "los trabajos de organización interna" rumbo a las 
elecciones 2023 y 2024, el INE ha resuelto ya 79 quejas contra las llamadas 
"corcholatas". En todos los casos, la Oposición los acusa de actos anticipados 
de precampaña y campaña, promoción personalizada y uso indebido de 
recursos públicos. 
 
Sin apoyo, atletas van de vender café a abrir OnlyFans  
https://www.eluniversal.com.mx/deportes/sin-apoyo-atletas-van-de-vender-cafe-a-abrir-
onlyfans/ 
Ser atleta de alto rendimiento viene acompañado de sueños; sin embargo, 
para lograrlos hay sacrificios, dificultades y retos no sólo deportivos, ya que 
—en México— los problemas de escritorio han provocado que el recurso 
económico sea mínimo para impulsar sus carreras. En 2022, la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte realizó modificaciones en el tabulador 
de becas, donde el monto mínimo es de mil 700 pesos mensuales y el 
máximo de 75 mil, cifras que se ajustan dependiendo del rendimiento de 
cada atleta. La reducción —en algunos casos— del hasta el 80 por ciento de 
las becas orilló a que los deportistas entreguen un tiempo extra para, 
además de entrenar, encontrar la forma de generar dinero y utilizarlo en su 
preparación. Diego Balleza, clavadista mexicano, incursiona en OnlyFans: 
“La razón primaria fue lo económico y en mi primer mes me ha ido bien, 
pero pienso que el alto rendimiento debe ser una profesión”. 
 

https://www.reforma.com/se-promueven-corcholatas-con-impunidad-desde-2022/ar2609350?v=4
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Kevin Berlín, también clavadista, puso en marcha su negocio de café: “Lo 
hice para sostener los gastos del día con día y poder asistir a las 
competencias que me ayuden a clasificar a los Olímpicos de París 2024”. 
 
Protestan taxistas; Semovi les pide mejorar servicio  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/protestan-taxistas-semovi-les-pide-mejorar-
servicio/ 
Ciudad de México. - Decenas de taxistas salieron este lunes a manifestarse 
a las calles de la Ciudad de México para exigir un aumento a la tarifa. 
Partieron desde muy temprano de diferentes puntos y su destino fue el 
Zócalo capitalino, aunque no pudieron entrar. “Estamos manifestándonos 
contra los taxis por aplicaciones, es una competencia desleal, contra los 
impuestos que nos han metido y contra los operativos del Invea. Pedimos 
un aumento de tarifa de 30% para sobrevivir, no tenemos para las 
refacciones, están muy caras, no estamos ni circulando 50 mil taxis en la 
Ciudad de México cuando éramos un parque de 142 mil taxis”, señaló el 
señor Romero, del grupo de taxistas 20 de Noviembre. Los trabajadores del 
volante partieron de cinco puntos: Insurgentes y San Cosme, Eduardo 
Molina y 5 de Mayo, Doctor Río de la Loza y Doctor Gabriel Hernández, 
calzada de Tlalpan y Nadadores, así como de Circuito Interior y Eje Central.  
Estos últimos detuvieron sus autos de alquiler en los carriles centrales de 
Circuito Interior, a la altura de Insurgentes Norte, lo que provocó un caos 
sobre esta vialidad, que molestó a cientos de automovilistas. 
 
Sheinbaum: en 2024 habrá presidenta y continuidad de la 
transformación  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/23/capital/047n1cap 
En 2024 habrá continuidad de la transformación y una mujer presidenta de 
mantenerse las tendencias en las encuestas sobre los aspirantes de Morena 
a la Presidencia de la República, afirmó la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum. La mandataria sostuvo que no es cierto que no haya piso parejo 
entre los aspirantes morenistas a suceder al presidente Andrés Manuel 
López Obrador, pues cada uno, dentro del marco electoral, ha tenido 
oportunidad para difundir quiénes son y que han hecho en su trayectoria. 
Lo que hay que esperar son los tiempos; no hay que desesperarse.  

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/protestan-taxistas-semovi-les-pide-mejorar-servicio/
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/protestan-taxistas-semovi-les-pide-mejorar-servicio/
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Reiteró su llamado a aguardar a que transcurran las elecciones del estado 
de México y Coahuila para que la dirigencia nacional de Morena los 
convoque a platicar sobre el proceso interno. 
 
La declaración de persona non grata escala tensión con 
gobierno de Perú  
https://www.excelsior.com.mx/global/la-declaracion-de-persona-non-grata-escala-tension-
con-gobierno-de-peru/1588349 
Perú, Lima. - La Comisión de Relaciones Exteriores del Congreso de Perú 
aprobó a moción que declara persona no grata al mandatario de México, 
Andrés Manuel López Obrador, después de los repetidos comentarios 
críticos en contra del gobierno peruano y la presidenta Dina Boluarte. 
Por 11 votos a favor, 3 abstenciones y uno en contra, el comité avaló la 
medida. Defender nuestra patria, incluso con la vida, es un compromiso q 
asumimos todos los que amamos al Perú”, expresó la legisladora Patricia 
Chirinos, quien presentó la propuesta. Asimismo, el órgano legislativo pidió 
a su cancillería realizar acciones necesarias para “garantizar” que López 
Obrador no ingrese al país andino. La moción pasará al Pleno del organismo 
legislativo para su resolución. El debate creció luego de que el país 
sudamericano solicitó a México entregar la presidencia pro témpore de la 
Alianza del Pacífico. El mandatario mexicano ha rechazado en numerosas 
ocasiones la detención del expresidente Pedro Castillo, en prisión desde el 
intento de autogolpe en diciembre del año pasado. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/encinas-espiado-pero-leal/ 
Quien puede presumir que tiene 100 por ciento de lealtad al Presidente y a 
su movimiento político es el subsecretario de Gobernación Alejandro 
Encinas. De acuerdo con el diario The New Yok Times, don Alejandro fue 
espiado por las fuerzas armadas con el software Pegasus y él lo supo, y no lo 
denunció, con lo que evitó un escándalo de grandes dimensiones dentro de 
un gobierno que, según el Presidente, no realiza espionaje político. De haber 
abierto la boca, Encinas hubiera hecho patente que no solo se espía a 
opositores, periodistas y activistas de derechos humanos, sino hasta a los 
altos funcionarios del gobierno de la autollamada Cuarta Transformación. Si 
las cosas fueron como dijo el diario estadounidense, todo indica que la 
respuesta de Encinas a la infección de su teléfono con el software espía 
fueron las duras críticas que realizó al Ejército en materia de derechos 
humanos, en casos como la desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa y, más recientemente, la ejecución perpetrada por soldados de 
cinco jóvenes desarmados, en Nuevo Laredo, Tamaulipas. Espiado, pero leal. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-23/op249539 
LO QUE está haciendo el gobierno de Andrés Manuel López Obrador en 
contra de Grupo México tal vez no es ilegal, pero definitivamente no es 
derecho. Resulta mañoso, por decirlo suavemente, afirmar que la toma por 
la fuerza de las vías de Ferrosur no es una expropiación, sino "recuperar una 
concesión". 
PORQUE si el gobierno de AMLO se sigue por esa línea de expropiar 
recuperando concesiones, a partir de hoy están en riesgo canales de 
televisión, estaciones de radio, pozos de agua, la industria minera, 
aeropuertos privados, muelles y un sinfín de industrias que, justamente, se 
fundamentan en una autorización gubernamental. 
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¿SABEN a quién también le encantaba recuperar concesiones? Pues ni más 
ni menos que a Hugo Chávez. Cuando canceló concesiones mineras en 
2005, dijo era para "recuperar el poder nacional, la soberanía para manejar 
nuestros recursos". ¿Les suena conocido? Bueno, pues de forma similar 
expropió sin expropiar canales de televisión, proyectos petrolíferos, una 
megaplanta de Cemex y hasta una planta de fertilizantes, entre muchas 
otras empresas. Nadie puede decir que López Obrador sea Chávez... pero 
cómo se parecen. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1746 
Que ante la falta de respaldo a sus propuestas para direcciones y secretaría 
ejecutiva, las cosas no pintan nada bien en el nuevo INE y la consejera 
presidenta, Guadalupe Taddei, terminó brincándose al Consejo General, 
empezó a pedir renuncias como la de la titular de Fiscalización y a imponer 
encargados improvisados. Su más reciente movimiento para nombrar en 
esa área a un asesor del consejero Uuc-kib Espadas puede al menos 
garantizarle un voto más para los anhelados ocho. Ahí la lleva. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Larrea y el silencio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/larrea-y-el-silencio/ 
Como a todos los grandes empresarios, a Germán Larrea no le gusta que lo 
toquen. En febrero de 2006 transmití varios de mis programas de Televisa 
desde la mina de Pasta de Conchos, tras la explosión que dejó 65 mineros 
muertos. Al aire reporté lo que vi: las condiciones inhumanas en las que 
trabajaban para la empresa de Larrea, con la complicidad del sindicato 
encabezado por su millonario dirigente Napoleón Gómez Urrutia y la 
tolerancia del gobierno. Al regresar, se me informó que Larrea era parte del 
Consejo de Administración de Televisa y que se había quejado duramente 
de mi cobertura. No sufrí mayor consecuencia. Segundo hombre más rico 
de México, encumbrado gracias a la exitosa gestión de concesiones 
gubernamentales sobre los hombros de denuncias de este tipo de malos 
tratos laborales y desplantes, Germán Larrea siempre fue uno los 
empresarios protagonistas del discurso de López Obrador desde que era 
dirigente opositor. La tragedia en Pasta de Conchos lo puso en su mira. 
 
Mario Maldonado 
La inmobiliaria de los ‘juniors’ de la banca de desarrollo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-inmobiliaria-de-los-juniors-
de-la-banca-de-desarrollo/ 
Entre contratos millonarios con irregularidades, financiamiento a compras 
de infraestructura disfrazadas de expropiación y el rescate de empresas 
involucradas en proyectos prioritarios, la banca de desarrollo se 
descapitaliza y pierde su capacidad, mientras sus directivos y aliados hacen 
negocios inmobiliarios. En Nacional Financiera, que dirige Luis Antonio 
Ramírez Pineda, los negocios se realizan a través de un vehículo inmobiliario 
identificado como Plaza Insurgentes Sur, SA de CV.  
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/larrea-y-el-silencio/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-inmobiliaria-de-los-juniors-de-la-banca-de-desarrollo/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-inmobiliaria-de-los-juniors-de-la-banca-de-desarrollo/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Se trata de una compañía privada encargada de proporcionar a la financiera 
estatal servicios de arrendamiento y administración de inmuebles y de 
mobiliario, la misma que opera sus dos edificios del conjunto de Plaza Inn, 
en los que también hay oficinas de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público. 
 
Salvador García Soto 
Cuando la autoridad paga piso, se acabó el Estado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/cuando-la-autoridad-paga-
piso-se-acabo-el-estado/ 
Tamaulipas se ha convertido en el narcoestado más escandaloso y visible de 
la República Mexicana. No sólo por su historia como una de las cunas del 
tráfico de drogas en el país, sino por sus números únicos cuando se habla 
de narcopolítica: tres gobernadores acusados de delitos similares por 
vinculación a la delincuencia organizada, dos de ellos presos y uno en 
libertad; un candidato a gobernador asesinado a mansalva por el narco y 
tres partidos que han gobernado el estado en su historia democrática, todos 
bajo la sospecha de trabajar bajo el mando del crimen organizado. 
De los escándalos de Tomás Yarrington, a los de Eugenio Hernández y luego 
a los del panista Francisco García Cabeza de Vaca, el estado transitó en la 
pasada elección de 2022 al dominio de Morena, y todos pensaron que con 
la “cuarta transformación” habría un cambio y se recuperaría la autoridad 
moral y política en el gobierno del Estado. Pero oh, sorpresa: bastaron siete 
meses del gobierno de Américo Villarreal para que los tamaulipecos se 
dieran cuenta de que el dominio del narco tamaulipeco, con sus eternas 
pugnas entre los fragmentados cárteles, continúa en la actual 
administración, en la que resurge el Cártel del Golfo, que fuera golpeado y 
combatido durante el gobierno de Cabeza de Vaca. 
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Héctor de Mauleón 
Los otros datos de Veracruz: 12 masacres en lo que va del año  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-otros-datos-de-veracruz-
12-masacres-en-lo-que-va-del-ano/ 
La madrugada del viernes pasado, sicarios que se identificaron a sí mismos 
como miembros de un grupo llamado Gente Nueva, arribaron al bar Los 
Indios, ubicado en el municipio de Papantla, Veracruz.  
En unos segundos recorrieron el lugar y abrieron fuego contra personas que 
se hallaban en ese sitio. “En el baño, a la vieja en el baño”, “Papantla ya tiene 
dueño, pura Gente Nueva” y “venimos por todos los chapulines”, se escucha 
en una grabación subida por los asesinos horas más tarde. 
La incursión a Los Indios dejó un saldo de tres muertos y tres heridos. 
El sábado 6, elementos de Seguridad Pública habían hallado bolsas negras 
con dos cabezas humanas en diferentes lugares del centro de Papantla. 
Según testigos, cuatro hombres las habían arrojado. Más tarde aparecieron 
en otra calle más bolsas: contenían extremidades humanas. Una de las 
víctimas fue identificada como Andrea “N”, hija de un policía ministerial de 
Papantla. Se supo que las dos víctimas habían sido extraídas por la fuerza de 
un bar de la calle Juan Enríquez. 
 
Sergio Sarmiento 
Respetar la ley  
https://www.reforma.com/respetar-la-ley-2023-05-23/op249541 
"La ley es la conciencia de la humanidad". Concepción Arenal 
En varias ocasiones Andrés Manuel López Obrador ha pedido a los 
empresarios que paguen sus impuestos y respeten la ley. También ha 
repetido el principio liberal que señala que "al margen de la ley, nada; por 
encima de la ley, nadie". Sin embargo, él mismo piensa que no tiene por qué 
obedecer las leyes. Incluso lo ha declarado: "Y que no me vengan a mí de 
que la ley es la ley, no me vengan con ese cuento de que la ley es la ley". 
El Presidente decretó este 19 de mayo una "ocupación temporal" de tres 
tramos de vías férreas concesionadas a Ferrosur en un momento en que se 
estaban llevando a cabo negociaciones con la empresa para permitir el uso 
de esas vías para el ferrocarril transístmico.  
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Carlos Marín 
Murió de muerte natural  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/murio-de-muerte-natural 
Con la invalidación total que resolvió ayer la Suprema Corte de Justicia del 
abusivo decretazo presidencial de 2021 que quiso escamotearle a la 
sociedad la información sobre las obras emblemáticas de la 4T, es previsible 
que lo mismo suceda con el desafiante nuevo decreto en que se vuelve a 
pretextar “interés público” y “seguridad nacional” para poner a salvo del 
escrutinio público la construcción, el funcionamiento, el mantenimiento, la 
operación y demás pormenores del Tren Maya, el ferrocarril interoceánico y 
los aeropuertos de Palenque, Chetumal y Tulum.  
A diferencia de lo acordado el 18 de mayo por ocho de los 11 ministros, los 
sepultureros definitivos de este lunes fueron seis contra cinco, lo que 
demuestra que las decisiones del Pleno se toman por votación democrática 
y se derrumba la patraña de que el Poder Judicial federal tiene una agenda 
política “de oposición” al gobierno del presidente López Obrador. 
 
Joaquín López-Dóriga 
¿Dónde estaba, señor Larrea…?  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/donde-estaba-senor-
larrea 
La decencia ha sido desplazada del discurso público. Florestán 
El presidente López Obrador reveló ayer que el martes pasado, cuando 
comió con los integrantes de su Consejo Asesor Empresarial, ya tenía el 
decreto para tomar los 128 kilómetros de vías de Ferrosur en Veracruz, 
concesión de Germán Larrea, propietario de Grupo México y señalado 
comprador de Banamex. Pero que hubiera sido, dijo, de mal gusto hacerlo 
ese día. Que al final hablaron los dos del caso y lo invitó a desayunar al día 
siguiente donde no hubo acuerdo, pues el empresario quería 9 mil 500 
millones de pesos y se acabó. El viernes publicó su decreto que se conoció 
después de la ocupación de las instalaciones por la Marina.  
Tras esta epifanía, se volvió a lanzar contra este reportero como lo ha hecho 
258 veces a lo largo de su gobierno por poner el grito en el cielo, acusó, por 
informar de la toma de las instalaciones cuando criticar una decisión 
presidencial es un derecho que quiere acallar. 
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Enrique Quintana 
Se vale soñar: ¿y si se impulsara el nearshoring?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/23/se-vale-sonar-y-si-
se-impulsara-el-nearshoring/ 
Todavía hay quienes dudan que el nearshoring sea una realidad. 
Encuentro escépticos que piensan que se trata de un mito o una 
exageración. Dicen que lo único que existe son anécdotas de empresas que 
están llegando a México, pero que ni remotamente representan una 
tendencia. Quizás esa percepción se modificó un poco tras los anuncios de 
las inversiones de BMW en San Luis Potosí y de Tesla en Monterrey hace 
algunos meses. A partir del fin de semana pasado, sin embargo, ya hay 
mucho más que anécdotas, cuando la Secretaría de Economía dio a conocer 
el resultado de la inversión extranjera directa al primer trimestre del año. 
La cifra informada fue de 18 mil 636 millones de dólares, de acuerdo con 
información preliminar. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Los motivos de Claudio X.  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/23/los-motivos-
de-claudio-x/ 
Nadie sabe para quién trabaja. Claudio X. González, hijo, se ha convertido en 
la némesis del presidente Andrés Manuel López Obrador. Sin embargo, fue 
uno de los pistones del motor que contribuyó a revelar la corrupción en el 
gobierno de Enrique Peña Nieto y a alimentar el discurso contra las raterías 
públicas, que propició el tsunami electoral en 2018, cuando unos 15 millones 
de personas que nunca habían votado por López Obrador, le entregaron su 
respaldo y la Presidencia. Hoy es el pretexto para todo lo malo que enfrenta 
el gobierno o los tropiezos de López Obrador, otorgándole el Presidente un 
poder que no tiene, y haciendo crecer a un monstruo que manipula 
eficazmente para adquirir poder, y que sin proponérselo, le regaló una 
plataforma política que podría convertirlo en legislador en 2024. 
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Darío Celis 
La ruptura  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/23/la-ruptura/ 
AUNQUE ANDRÉS MANUEL López Obrador asegura que no tiene nada 
personal contra el empresario Germán Larrea, los hechos demuestran el 
camino de no retorno que le hemos descrito en su relación. 
Ayer el Presidente develó lo que en la víspera nosotros manejamos aquí 
como una posibilidad: la decisión de ocupar tres tramos de Ferrosur fue por 
el enojo que causó que el dueño de Grupo México haya planteado en la 
reunión del jueves una indemnización de 9 mil 500 millones de pesos. 
A partir del viernes López Obrador y Grupo México han confirmado toda la 
historia de desencuentros que le hemos venido narrando aquí en el último 
medio año y que ponen en relieve la profunda animadversión que se 
profesan mutuamente. 
El inquilino de Palacio Nacional pidió a Grupo México en el primer semestre 
del 2022 el ramal Medias Aguas-Coatzacoalcos para asegurarse la 
continuidad sin tener que depender de un tercero del Ferrocarril del Istmo 
y la línea Chiapas Mayab para conectar el Tren Maya. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/23/opinion/010o1pol 
Las evidencias de espionaje a Alejandro Encinas, subsecretario de 
Gobernación encargado de los temas de derechos humanos, es 
preocupante y exhibe el poderío oculto de segmentos militares, policiacos 
e incluso de gobiernos estatales, en proporciones aún indeterminadas, en 
contra de algunas de las acciones que deberían ser más defendibles de la 
administración obradorista. Espiar al comisionado que fue nombrado para 
temas tan delicados como el de los normalistas desaparecidos en Iguala 
equivale a espiar a una parte del espíritu y de la voluntad del propio 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Grave sería que esa intromisión 
ilegal fuera realizada por el segmento verde olivo tan acaudalado y 
empoderado en su cúpula en lo que va del sexenio, pues significaría que 
todos los integrantes del poder civil estarían a merced de la vigilancia y 
eventual coacción y chantaje del reino de los generales. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/23/opinion/008o1eco 
A ver, hagan uso de su potencial AI (artificial intelligence) e imaginen este 
escenario. En una mesa están sentados, de un lado, cualquiera de estos ex 
presidentes: Salinas de Gortari, Zedillo, Fox, Calderón o Peña Nieto; del otro 
lado, el minero billonario que tiene la concesión de Ferrosur. Dice cualquiera 
de los ex presidentes: vamos a necesitar que nos devuelvas la concesión. Sí, 
pero tiene un precio, contesta el magnate. ¿Cuánto?. 9 mil 500 millones de 
pesos. Oye, es mucho dinero, es una concesión del gobierno mexicano. Ése 
es mi último precio. Bueno, tengo una contrapropuesta, repone cualquiera 
de los ex presidentes. Agrégale otro tanto y que sea mi comisión. “It’s a deal”. 
Así se manejaban las cosas. Al día siguiente la prensa chayotera anunciaba 
que el presidente había cerrado una negociación patriótica y provechosa 
para el país. Los organismos empresariales aplaudían con entusiasmo y 
decían que México era el lugar ideal para invertir porque aquí se respetaba 
el estado de derecho. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Reconocen cultura y tradición en Encuentro de Pueblos 
Originarios de Hidalgo  
https://www.milenio.com/politica/reconocen-valor-de-los-pueblos-originarios-de-hidalgo 
Hidalgo, Pachuca. - En la sede del Poder Legislativo de la entidad fue 
realizado el Encuentro de Pueblos Originarios del Estado de Hidalgo, para 
crear propuestas de iniciativas de Ley que favorezcan a las comunidades 
indígenas. Las propuestas de iniciativa de Ley Indígena contemplan: Ley del 
Maguey y el Nopal; de formación deportiva; para la profesionalización del 
deporte indígena y para la incorporación de una formación de lengua 
indígena. El evento realizado en la explanada del Congreso de Hidalgo, 
estuvo encabezado por el diputado de Morena, Fortunato González Islas, así 
como por el titular en el estado de la Procuraduría Agraria del gobierno 
federal, Andrés Velázquez Vázquez, y César Pablo Mejía Monroy, gobernador 
indígena. 
 
Nueva oficina de la Procuraduría Agraria recibirá a los 
ejidatarios del estado – Video  
https://www.youtube.com/watch?v=23USBfM0Pnc&ab_channel=TVMezquital 
Hidalgo. - Nueva oficina de la Procuraduría Agraria recibirá a los ejidatarios 
del estado 
 
Recibe Fortunato González Bastón de Mando Indígena; se 
compromete a que la voz de los pueblos originarios se escuche 
en el Congreso estatal  
https://agendahidalguense.com/2023/05/22/recibe-fortunato-gonzalez-baston-de-mando-
indigena-se-compromete-a-que-la-voz-de-los-pueblos-originarios-se-escuche-en-el-
congreso-estatal/ 
Hidalgo. - Fortunato González Islas, diputado local de Morena, se 
comprometió ante su hermanas y hermanos indígenas a seguir trabajando 
para que su voz sea escuchada en Congreso del Estado de Hidalgo, así como 
impulsar el diseño de políticas públicas en favor de los pueblos originarios, 
para que, de esa manera, se pueda saldar, aunque sea en parte, la deuda  

https://www.milenio.com/politica/reconocen-valor-de-los-pueblos-originarios-de-hidalgo
https://www.youtube.com/watch?v=23USBfM0Pnc&ab_channel=TVMezquital
https://agendahidalguense.com/2023/05/22/recibe-fortunato-gonzalez-baston-de-mando-indigena-se-compromete-a-que-la-voz-de-los-pueblos-originarios-se-escuche-en-el-congreso-estatal/
https://agendahidalguense.com/2023/05/22/recibe-fortunato-gonzalez-baston-de-mando-indigena-se-compromete-a-que-la-voz-de-los-pueblos-originarios-se-escuche-en-el-congreso-estatal/
https://agendahidalguense.com/2023/05/22/recibe-fortunato-gonzalez-baston-de-mando-indigena-se-compromete-a-que-la-voz-de-los-pueblos-originarios-se-escuche-en-el-congreso-estatal/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
histórica que existe con los pueblos originarios, al recibir el Bastón de Mando 
Indígena. Ante el gobernador indígena de la Gubernatura Estatal Indígena 
Metropolitana, Pueblos Originarios Multiétnicos de Hidalgo, César Pablo 
Mejía Monroy, de Geovanni Zuriel Castillo Vargas, secretario general de la 
referida Gubernatura, así como de dirigentes, líderes y representantes de 
pueblos originarios de diversas regiones del estado, González Islas, en su 
mensaje tras recibir el Bastón de Mando Indígena, indicó que durante siglos, 
los pueblos originarios “hemos enfrentado, en el pasado, y también hoy: 
Abandono, olvido, actos de racismo, discriminación y violencia, tanto física 
como emocional”. Atestiguaron la entrega del Bastón de Mando Indígena a 
Fortunato González, las y los diputados locales Timoteo López Pérez, Jesús 
Osiris Leines Medécigo, Silvia Sánchez Garcías, así como Andrés Velázquez, 
Procurador Agrario Federal en Hidalgo, Marivel Solís Barrera, secretaria 
general de Morena Hidalgo, así como presidentes municipales, 
representantes de los pueblos originarios de diversas regiones del Estado, 
entre otros. 
 
Sedatu informará sobre segunda ampliación del ejido de 
Marquelia  
https://www.elfarodelacostachica.com.mx/2023/05/sedatu-informara-sobre-segunda-
ampliacion-del-ejido-de-marquelia/ 
Guerrero. - Adolfo García Montes, comisariado ejidal de Marquelia, informó 
que el martes 23 de mayo, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), junto a otras dependencias, vendrán a este municipio para 
reunirse con las personas que están en el padrón de la segunda ampliación 
del ejido. Darán información de cómo avanza el tema, además informó que 
será en junio cuando se realice la actividad del derramamiento de árboles. 
García Montes dijo que han estado atentos al avance del asunto de la 
segunda ampliación del ejido de Marquelia: “El pasado viernes tuvimos una 
reunión en palacio de gobierno, que lamentablemente no fue una reunión 
como se esperaba, nos mandan un oficio para que nos presentemos pero 
no nos dicen para qué, nosotros llevamos como propuesta la segunda 
ampliación, pero al estar allá no se trató de ningún tema, pero se quedó 
pendiente para el 23 de mayo, vienen a Marquelia algunas dependencias”. 
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Por ello, este martes se reunirán algunas dependencias con quienes están 
en el padrón de la segunda ampliación: “La Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Registro Agrario Nacional (RAN), Procuraduría 
Agraria, y de parte de la Subsecretaría de Gobierno y de Asuntos Agrarios 
del Gobierno Estatal para el tema de la segunda ampliación del ejido de 
Marquelia, la invitación a los ejidatarios y los compañeros que vienen en la 
segunda ampliación que asistan para que participen y escuchen la 
información”. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 23/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5689663&fecha=23/05/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación para el otorgamiento de recursos federales del 
Programa de Modernización de los Registros Públicos de la Propiedad y 
Catastros, que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano y el Estado de Aguascalientes. 
 
DOF: 23/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5689664&fecha=23/05/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación para el otorgamiento de recursos federales del 
Programa de Modernización de los Registros Públicos de la Propiedad y 
Catastros, que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano y el Estado de Baja California Sur. 
 
Promueve Sedatu política de cero tolerancia a hostigamiento, 
acoso sexual y laboral  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/promueve-sedatu-politica-de-cero-tolerancia-a-
hostigamiento-acoso-sexual-y-laboral 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) en coordinación con las dependencias que integran el Ramo 15, 
inició una campaña de ‘Cero tolerancia al hostigamiento y acoso sexual’, con 
el objetivo de generar un ambiente laboral libre, sin actos de violencia que 
atenten contra las libertades de las y los servidores públicos.  
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El titular de esta dependencia, Román Meyer Falcón, refrendó el 
compromiso de la Sedatu para asegurar un trato respetuoso e igualitario; 
por lo que presentó este ejercicio de comunicación para difundir los 
procesos y mecanismos institucionales en caso de presentarse algún acto 
de violencia de género, especialmente de hostigamiento, acoso sexual o 
laboral. “Esta dependencia tiene cero tolerancia a las conductas de 
hostigamiento y acoso sexual; así como de toda forma de violencia o 
cualquier acto que atente contra la dignidad e integridad de mujeres y 
hombres que aquí trabajan”, expresó el secretario al realizar un recorrido por 
los pisos de las oficinas centrales de la Sedatu. 
 
Concluidos, 127 km de vía en tramo 1; Tren Maya, proyecto 
prioritario que generará desarrollo con justicia: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/concluidos-127-km-de-via-en-tramo-1-tren-maya-
proyecto-prioritario-que-generara-desarrollo-con-justicia-javier-may 
Ciudad de México. - En el tramo 1 del Tren Maya los trabajos alcanzaron 127 
km de vía terminada y avances superiores a 80 por ciento en obras 
complementarias, además de tener cien por ciento de riel, 90 por ciento de 
durmientes y 92 por ciento de balasto, informó el director general del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez. 
Al presentar en la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel 
López Obrador el informe integral del tramo 1, May Rodríguez hizo además 
un recuento de toda la obra, “un proyecto prioritario del Gobierno de México 
que va a generar desarrollo con justicia y permitirá apreciar la riqueza 
arqueológica, la belleza natural y la grandeza humana del sureste 
mexicano”. Indicó que el tramo 1, que va de Palenque a Escárcega y pasa por 
siete municipios de Chiapas, Tabasco y Campeche, ha generado 13 mil 
empleos y avanza también en el mejoramiento de tres zonas arqueológicas, 
la modernización del aeropuerto de Palenque, y la construcción de un Hotel 
Tren Maya, también en Palenque. 
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Wixaritari acudirán a defender predio recién recuperado en 
Huajimic  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/23/politica/015n2pol 
Jalisco. - Un grupo numeroso de wixaritari reforzarán esta semana la 
presencia que la comunidad de San Sebastián Teponohuaxtlán (Waut+a) 
mantiene en el predio Cohamiata, pues tras la recuperación y posesión del 
terreno, el ambiente en Huajimic es de animadversión contra los indígenas 
y el gobierno federal, y en redes sociales se convoca a que los pobladores 
impidan la entrega de una hectárea más.  
Cohamiata, de 265 hectáreas, ubicado en los límites entre Jalisco y Nayarit, 
fue recuperado la semana pasada, tras 11 años del juicio agrario 1449/2012, el 
cual desde 2015 causó sentencia a su favor.  
Los wixaritari prevén defender ese territorio ancestral, después de un largo 
proceso, debido a que son tierras que forman parte del núcleo de 10 mil 
hectáreas que la comunidad indígena asentada en los municipios 
jaliscienses de Mezquitic y Bolaños reclama en diferentes juicios agrarios en 
la región de Huajimic, poblado ganadero del municipio El Nayar, en Nayarit. 
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